

**Mensaje de la Sra. Audrey Azoulay,
Directora General de la UNESCO,
con motivo del Día Internacional de la Convivencia en Paz**

16 de mayo de 2025

El 16 de mayo de cada año celebramos el Día Internacional de la Convivencia en Paz.

En una época en la que los conflictos se multiplican, polarizando las ideas y las sociedades, este Día nos recuerda que es precisamente cuando el horizonte de la paz parece lejano cuando debemos trabajar sin descanso para cultivar la cohesión social.

Promover la convivencia en paz significa ante todo perpetuar la memoria de las atrocidades del pasado. De hecho, para abordar las raíces de la violencia y el odio contemporáneos, es esencial recordar la espiral mortal que puede engendrar el odio, y recordar que el respeto a los demás es un requisito previo para sentar las bases de la paz.

Con este objetivo, la UNESCO lleva a cabo desde 2015 un programa internacional de educación sobre la historia del Holocausto y los genocidios, mediante el cual imparte formación a responsables de la educación de 24 países sobre la manera de transmitir a las nuevas generaciones la memoria de las atrocidades del pasado. En consonancia con este compromiso, la Organización acogió en enero una serie de actos conmemorativos del 80º aniversario de la liberación de Auschwitz-Birkenau. Dado que cada vez quedan menos supervivientes del Holocausto para comunicar sus experiencias, también podemos recurrir al lenguaje universal del arte en nuestros esfuerzos. Shelomo Selinger, artista franco-polaco de renombre, donó a la UNESCO dos obras de arte, *Shoah* y *Désir de Liberté*, para contribuir a sensibilizar a la opinión pública mundial a unos horrores que superan el entendimiento.

Convivir en paz con los demás también significa reconocer que las diferencias son puntos fuertes, y no barreras. En apoyo de esta visión, la Organización ha publicado varios informes sobre el diálogo intercultural, como los titulados “Measuring intercultural dialogue” y “We need to talk”. Para plasmar nuestra investigación en la práctica, hace poco tiempo pusimos en marcha el programa de la UNESCO sobre liderazgo intercultural “Juventud para la Paz” a fin de empoderar a dirigentes juveniles de todo el mundo mediante formación, becas y proyectos comunitarios.

La UNESCO también está dispuesta a eliminar los estereotipos racistas de los manuales escolares y a promover valores fundamentales para la convivencia pacífica. Este es el objetivo de nuestra publicación de 2024 titulada “Unmasking racism: guidelines for educational materials”, que contiene recomendaciones claras dirigidas a los profesionales de la educación sobre la manera de transmitir a las jóvenes generaciones los valores del humanismo y la aceptación de los demás.

Por último, la Organización publicó la Perspectiva mundial sobre el racismo y la discriminación en 2024. A través de datos y análisis, en este informe se pone de relieve la prevalencia y la naturaleza de estas amenazas para la convivencia pacífica. Además, la Red UNESCO de Responsables de la Lucha contra el Racismo y la Discriminación, creada en 2023, brinda una plataforma oficiosa para que los expertos intercambien métodos innovadores, prácticos y colaborativos a fin de prevenir la discriminación y combatir el racismo en todo el mundo.

En este Día Internacional de la Convivencia en Paz, la UNESCO reafirma su compromiso de construir un mundo en el que el diálogo prevalezca sobre la discordia, en el que el respeto triunfe sobre el odio y en el que la unidad trascienda la división.